

Editorial



«Nada es posible sin la voluntad de los hombres, pero nada es durable sin las instituciones»

Jean Monnet

«Para ser hombre hay que negarse a ser Dios»

Albert Camus

*¿Como desearía que lo recuerde la historia?
Como aquel que le devolvió la institucionalidad
a la República del Paraguay*

Fernando Lugo
Presidente del Paraguay

De Kosovo al Cáucaso: las "Cajas de Pandora" que se siguen abriendo...

Lo advertimos en nuestra editorial anterior de mayo de este mismo año: "... que la actitud de algunos Estados en **Kosovo**, incluidos miembros permanentes del Consejo de Seguridad y fundadores de la ONU, era no sólo criticable sino que como mínimo imprudente, ya que están abriendo una "Caja de Pandora" de consecuencias impredecibles hoy en el seno de esta sociedad internacional tan convulsionada...

y expresamos que era necesario actuar dentro de la legalidad internacional vigente, porque mañana se podrían producir situaciones similares en otra partes que seguramente colocarán a esos mismos Estados en una muy evidente contradicción, cuando otros pueblos también reclamen el mismo derecho a la autodeterminación y ello vaya en contra de sus intereses geopolíticos..."

Y los hechos se produjeron más temprano que tarde, esta vez, en el **Cáucaso**, cuando Rusia reconocía el 26 de agosto de 2008, la independencia de **Osetia del Sur** y **Adjasia**, en contra de la integridad territorial de Georgia, de la misma manera que la decisión de los Estados Unidos y de otros países de Europa de avalar la

independencia de Kosovo afectaba la integridad territorial de Serbia, quebrantando de esta forma, una regla que existía en Europa después de la segunda guerra mundial, de no alterar las fronteras nacionales sino en el marco de la ley internacional.

Concluimos una nueva editorial en la página Web del IRI sobre los acontecimientos en Georgia con la siguiente reflexión: "... *O se respetan los grandes principios de las relaciones internacionales o la hipocresía se hará cada vez más evidente...*"

EL Congo también existe...

En nuestra revista nº7 de octubre de 1994, llamamos la atención sobre la situación africana y dijimos que la misma estaba interpelando a la humanidad.

Y nos preguntábamos: ¿es posible banalizar el horror?

.En aquellos años eran los acontecimientos de **Ruanda**, que perdió casi la mitad de su población entre refugiados y muertos ante la indiferencia de la sociedad internacional,

Años más tarde, en otra editorial de "*Relaciones Internacionales*", en mayo de 2007, alertamos sobre el genocidio en **Darfur**

Hoy de nuevo, nos permitimos hacer una muy elemental pregunta: la sociedad internacional, tan preocupada por la crisis de las hipotecas y por la suerte de los "trabajadores" financieros y sus amigos, responsables directos, de este verdadero desastre económico y social, ¿tiene conciencia que hay un continente olvidado y saqueado, donde se producen las más aberrantes violaciones a los derechos humanos, como lo atestigua, entre otras tragedias, la muerte de cuatro millones de seres humanos en el Congo en la última década y donde actualmente se están intensificando los horrores, ante la complicidad de las grandes potencias y el silencio de muchos, que usufructúan los recursos naturales, entre ellos, el coltán por ejemplo, que nos permite disfrutar de nuestros celulares y de las laptops, sin cuestionarse cómo se obtiene y bajo qué condiciones este insumo estratégico para el avance de las nuevas tecnologías?

La memoria nos ayuda: el neocolonialismo sigue vigente, con otros actores, con diferentes elencos, con nuevas complicidades, pero con las mismas atrocidades, horrores y vergüenzas.

En pleno siglo XXI, deberíamos interrogarnos:

¿Dónde esta la civilización y dónde esta la barbarie?

A propósito del IV Congreso de Relaciones Internacionales del IRI,

quisiéramos expresar, como lo hicimos en las ediciones anteriores, nuestro reconocimiento y agradecimiento a todos aquellos que lo hicieron posible:

-A todos los integrantes del IRI que como en las ediciones anteriores, desde principios de año, trabajaron para el "éxito" del mismo, siempre tratando de aprender de los errores y superar los Congresos precedentes (2002, 2004 y 2006)

-A los representantes de los siguientes países que nos acompañaron:

Canadá, Estados Unidos **Mexicanos**, Reino de **España**, República Árabe **Siria**, República **Argelina** Democrática y Popular, República Bolivariana de **Venezuela**, República de **Chile**, República de **Colombia**, República de **Costa Rica**, República de **Cuba**, República del **Líbano**, República Federativa de **Brasil**, República de **Francia**, República **Italiana**, República Islámica de **Irán** y la República Oriental del **Uruguay**

La Delegación General de **Palestina** en Argentina.

-A todas las instituciones nacionales y extranjeras

-Al auspicio y apoyo de:

Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto

Ministerio de Defensa

Ministerio de Educación de la Nación

Gobierno de la Provincia de Buenos Aires

Honorable Cámara de Senadores de la Provincia de Buenos Aires

Municipalidad de La Plata

Como aporte tenemos:

En la sección **Diálogos**, la entrevista realizada al Licenciado **Jorge Taiana**, Ministro de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto de la República Argentina.

En la sección **Estudios**, seleccionamos algunas de las *ponencias* presentadas en el *IV Congreso de Relaciones Internacionales del IRI*, que se desarrolló los días 26, 27 y 28 de noviembre de 2008.

Además publicamos un resumen de una de los dos tesis Doctorales en Relaciones Internacionales de la UNLP presentadas en

el marco del Congreso: "*El Islam profundo: algunas aproximaciones a la incidencia de la Fe en la visión internacional de la Revolución que creó la República Islámica de Irán*", por **Pablo M. Wehbe**.

Hasta el próximo número
Prof. Dr. Norberto E. Consani